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■本报首席记者 顾一琼

■本报记者 徐晶卉
■ 南京路步行街的提升将从原本线型的商街向未来鱼骨状的商圈“升

维”。 目前上海正在制定新一轮商业网点布局规划，预计今年底之前完成，

其中涉及南京路步行街的导则，已将“后街”纳入整体规划布局之中

■ 在商业业态上，未来南京路步行街将聚焦“新、老、首、夜”特色，以购

物及体验为主，打造“世界会客厅”。而围绕它的“后街”则将以餐饮、休闲为

主，为消费者提供休憩空间，与步行街联动，形成消费生态圈
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城镇化率44.38% 1亿人落户目标提前完成
“十三五”期间，我国户籍制度改革进展顺利成效显著

据新华社北京 10 ? 7 日电 （记

者熊丰）“十三五”期间，我国户籍制度

改革进展顺利、成效显著。 公安部数据

显示 ，1 亿人落户任务提前完成 ，1 亿

多农业转移人口自愿有序实现了市民

化 ， 户籍人口城镇化率由 2013 年的

35.93％提高到 2019 年的 44.38％。

各地取消了农业户口与非农业户

口之分，统一登记为居民户口，延续半

个多世纪的“农转非”彻底退出历史舞

台。 “十三五”期间，户口迁移政策全面

放开放宽。 31 个省（区、市）及新疆生产

建设兵团全部出台户籍制度改革实施

意见，普遍放开放宽了农业转移人口和

其他常住人口落户城镇的政策措施。

中西部地区除省会 （首府） 城市

外，基本实现了落户零门槛。 东部地区

普遍降低了落户条件， 部分大城市取

消或降低了参加城镇社会保险年限的

要求。 南京、武汉、成都、郑州、西安等

特大城市全面放开了高校和职业院校

毕业生、技术工人、留学归国人员等群

体落户政策。 北京、上海、广州、深圳等

超大城市建立了公开透明的积分落户

制度。截至 2019 年底，全国已发放居住

证超过 1 亿张，以居住证为载体的城镇

基本公共服务提供机制基本建立。

■本报首席记者 王彦
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年轻的 “聪明人 ” 怀揣热

血， 什么热就干什么， 可似乎总

和风口擦肩而过， 纠结得夜不能

寐 ； 攒够了 19 万启动资金 ，

“轴” 小伙决定回乡创业干快递，

可怎样撬动古寨的生活理念， 暂

时无优解； 三年远离世俗， 起初

只想挑战父亲权威的叛逆者活成

了咖啡种植的 “痴人”， 可梦想

的归宿在哪儿， 未有答案———魏

晋北、 彭秀兵、 李绍群， 当代中

国青年的小小掠影， 带着他们的

机敏、 诚意与执著， 相互补足、

相互扶持， 在大银幕上踏上了创

业路。

国庆档最后一部上映的电影

《一点就到家》 青春气息扑面而

来。 它不仅是档期内最年轻的作

品： 导演许宏宇是 80 后， 刘昊

然、 彭昱畅、 尹昉三名主演的平

均年龄只有 27 岁； 它更是最具

年轻态的作品： 三个主人公的电

商梦、 快递梦、 咖啡梦， 无不是

当代生活注脚， 而用妙趣横生的

青春风透视电商扶贫与乡村变

迁的主题， 更是中国电影的新鲜

尝试。

上映四天后， 该片票房突破

8000 万元 ， 大情怀小切口的故

事赢得了不错的口碑 。 现实苦

楚与理想主义交替而来 ， 轻快

的讲述戳中了不少当代青年质

朴的创业观。

“家乡的路任你闯”

———返乡 ，已成
当下的创业显流

《一点就到家》 里埋了个彩

蛋， 三个创业青年小小调侃了一

番 《中国合伙人》。 六年前， 导

演陈可辛 和 编 剧 张 冀 搭 档 ，

“外面的世界 ” 被当成彼时青

年的创业选择 。 六年后 ， 故事

架构仍是三人创业组 ， 陈可辛

的角色由导演变为监制， 故事内

核更发生质的转变———归来、 返

乡， 已成创业显流。

三人创业的开端， 魏晋北渴

求世俗意义的成功， 李绍群但求

父亲的认可， 而看起来最 “笨”

的彭秀兵却有大理想。 云南小村

寨的青壮年都涌向城市寻求改变

命运的机会， 留下老幼妇孺。 目

睹家乡变 “空乡”， 彭秀兵想用

电商+快递为家乡注入生机， 让

年轻人能在家门口闯天下， 让老

人不再留守， 让孩子在父母身边

成长。 年轻人赤诚一片为家乡，

誓要 “解决城市到乡村最后 20

公里路”， 于是， 懂电商的魏晋

北和种咖啡的李绍群恰好成了产

业链的上下端， 乡村创业路初现曙光。

进入古寨， 创业三人组普及网购观念， 适应乡村人

情， 寻找合适的 “火种”， 再到说服乡亲们从种茶树转向

种咖啡豆， 电影的线索清晰而直白。 这番表述在学者看

来， 不失为中国当代乡村影像的新鲜表达。 中国电影评论

学会副会长、 北京师范大学教授周星认为： “《一点就到

家》 借助快递、 电商和互联网， 展开时代趋势深入乡村的

现实， 显示中国当下社会状貌， 是影片切近现实的形象展

示。” “一点就到家， 方便你我他”， 不只是电影中的人物

台词， 而是许多乡村的现实； “返乡创业” 也不只是大银

幕描绘的愿景， 而是正当时的趋势。

电影尾声， 台词 “家乡的路任你闯” 慰藉了大银幕前

多少 “想回家看看” 的心。 大城市有追不尽的风口， 小乡

村也有待开发的沃土， 一位快递员在特别点映场后感慨，

“回家奋斗， 是现在最美好的理想”。 茛 下转第三版

做厚“后街”：线型商街“升维”鱼骨状商圈
长假期间展现新气象的南京路步行街及支马路成为“网红打卡地”，带火商业销售

“这里会种上一棵樱花树，春天的时候又

是一道风景。”老大同善道米店的营业员指着

门前的小路，喜滋滋地跟顾客聊天。来到店里

的消费者，人手一支大米冰淇淋……

老大同善道米店所在的这条马路名为江

西中路， 与刚开街不久的南京路步行街东拓

段交接。 这两天假期， 步行街上人流如织，

尤其是东拓段， 更成为 “网红打卡地”， 市

民游客纷至沓来， 于是， 店里的生意也比平

时更火。

虽然市口很好， 但作为支马路的江西中

路， 之前很长一段时间只是被当作交通通道。

如今， 随着四家老字号组团入驻， 它与南京

路步行街相辅相成、 相得益彰， 形成 “同频

共振”。

一条被成功改造的支马路， 对于南京路

步行街乃至上海的商业建设颇具启示意义。

东拓后的南京路步行街长 1600 米， 有近十

条支马路与其交叉， 从空中俯视呈鱼骨状。

如果说做强犹如脊柱的步行街商业很重要

的话 ， 那么 ， 做厚边上的 “后街 ” 生意同

样重要。

百米支马路的“创新样板”

国庆中秋长假期间， 楚阿姨和姐妹们结

伴来逛南京路步行街。在东拓段，她们停留了

近一小时，去三阳南货店买新品，与“上海第

一盏路灯”合影，又对着江西中路上的欢度国

庆造景按下快门。楚阿姨曾住在附近，印象中

这里以前是普通绿化带，“前后对比， 一下子

感觉大变样了”。

步行街东拓改造中， 江西中路的部分路

段被纳入步行街范畴，立起桩子，铺上相同的

“新疆卡麦金”路面。 但这段改造长度仅 100

米左右的支马路自成一格， 生发出与南京路

步行街不同的 “味道”———四家年龄总和近

600 岁的中华老字号企业———老大同、 邵万

生、三阳、黄隆泰集体开出“老牌新店”。

三阳老店以传统?饼、 腌腊制品及南北

货为主营项目， 而江西中路的新店则卖起咖

啡和特色糕点。国庆前夕，店内推出了几款新

品蝴蝶酥，营业员说“天天卖到断货”，6 元的

单价，性价比极高，既吸引老年人，又受小年

轻追捧。老大同主打“大米”周边、邵万生推出

伊比利亚火腿、黄隆泰则聚焦潮品花茶，这四

家门店经由年轻人之手重新设计打造， 左手

情怀、右手创新，百年老字号的创新元素悄然

融于街区。

记者看到，四家门店都设有“外摆位”，支起

遮阳棚，游客逛累了可以坐下小憩，小马路特有

的感觉被发挥到极致，生意兴隆自有门道。

做厚“后街”还有多少种可能

支马路着力打造创新样板， 也给南京路

步行街改造带来更多启示。

茛 下转第三版

用文化艺术璀璨国际大都市的夜色
上海不断回应品质生活新需求，延展丰富“夜态”提振消费及经济活力

如果有一天，你要离开上海，最想带走

的是什么？

那一定是风?无边、摩登又多元的夜。

说也奇怪，一座城市真正的呼吸脉搏、

气度风雅、朝气活力的密码，竟深藏在?色

之中，星幕之下。

是的，上海的夜，对各类“夜猫子”实在

太友好了———在透气的滨江公共空间慢

跑，在海派风情石库门里弄看戏，在美术馆

博物馆的安静夜场里流连， 更能在深夜书

房里与自我对话……夜跑、夜秀、夜展、夜

读、夜市，这座不夜城里，夜的精彩早已不

只是撸串的快感， 她不断回应着人们品质

生活的新需求，延展出丰富“夜态”，提振消

费及经济活力， 更在文化艺术元素的浸润

与铺陈下，特别地好看，丰实人心。

国际大都市的夜，就应该有“掬水?在

手”的品格调性与畅快淋漓。

为消费者提供了一般商
品之外的另一种消费可能

现代社会， 商业归根结底是讲求 “实

用”的。 而从哲学范畴看，文化艺术从来都

属于“无用之用”。

但当这两者碰撞到一起， 所引发的化

学反应令很多人始料未及。

新天地， 历经城市更新后的海派石库

门商业街区。 五年前， 这里开始定期举办

“表演艺术新天地”， 在为期半个?的演出

季里 ，200 多场大大小小各类演出被深深

嵌入这片开放式的商业街区。

人们喝着咖啡， 身边一对情侣开演剧

情对白； 坐着公交， 邻座女孩突然起身歌

舞；用着晚餐，对面建筑的墙体以 3D 效果

显现出世界名画；穿行于街巷，一群光影造

就的舞马在身边奔腾而过……这样一种沉

浸式的夜间文化艺术演出， 重置了公共空

间的功能。 其策展人水晶曾游历四海收集

办展灵感，她回忆说：在英国爱丁堡，看到

了对不同空间的复合运用， 而在澳大利亚

阿德莱德，这个很小的花园城市里，70%的

演出都在公园等公共空间， 比如临时搭建

的帐篷剧场、草坪、酒店游泳池等等。

“文化艺术表演融入商业空间，为消费

者提供了一般商品之外的另一种消费的可

能， 而这种关乎于心灵层面感知和触动的

消费，是其他商品所不可比拟的，也不具备

竞争性，彼此间是互补促进的。 ”

事实证明， 文化艺术表演对于商圈内

涵的赋能与提振是独一无二的———因为须

亲临其境体验感知， 展演对客户产生了非

常大的粘性， 更在商圈与顾客之间建立起

一种微妙的情感联结， 带来了更多元的社

群，“原先人们只是来吃饭逛街的， 现在还

有了更清晰标的———体验欣赏文化演出 ，

他们停留的时间更长， 也为商圈带来了更

多可能。 ”

仅今年的演出期间， 新天地片区整体

客流环比增长了 25%，销售额增长 18%。而

当下，“艺术商圈”试点正在全市逐步推开。

科学缔造了“有用”的现代文明，艺术

却营构了“无用”的精神世界。 “但文化艺

术，有滋养生命心灵之用”，在水晶看来，这

正是“无用之大用”。

高品质有内涵的夜生
活，不再是专属于一类人的
生活标签

谁在享受这无边?夜， 谁又愿意为深夜

空间的文化艺术埋单？ 茛 下转第三版

南京路步行街东拓启示录（上）

因发明“基因剪刀”，两位女科学家首次同时获奖
2020?诺贝尔化学奖“花落”基因编辑技术

本报讯 （记者沈湫莎 许琦敏）百

年诺贝尔化学奖昨天首次由两位女科

学家分享。 北京时间10?7日，瑞典皇家

科学院宣布，将2020年诺贝尔化学奖授

予法国女科学家、德国马普病原学研究

所教授埃玛纽埃勒·沙尔庞捷和美国女

科学家、加州大学伯克利分校教授珍妮

弗·道德纳， 以表彰她们在基因组编辑

方法研究领域作出的贡献。

自两位女科学家于 2012年发明

CRISPR/Cas9“基因剪刀 ”以来 ，它们的

使用激增，其一经问世就迅速应用于世

界各地的实验室。 2015年，美国《科学》

杂志将它评为年度十大突破之首。

“基因剪刀 ”将生命科学带入了新

的时代，并在许多方面为人类带来了最

大的利益。 诺贝尔化学奖评选委员会主

席克拉斯·古斯塔夫松表示， 研究人员

若想了解生命的内部运作，便需要修改

细胞中的基因， 这在过去是一项耗时、

困难，甚至不可能完成的工作 ，而使用

“基因剪刀”，可在几周内“改写”生命的

密码。 “基因剪刀” 彻底改变了生命科

学，为植物育种带来了新机遇 ，为创新

的癌症治疗作出了贡献，并可能使治愈

遗传性疾病的梦想成真 。 值得注意的

是， 今年的诺贝尔科学奖获奖者中，女

性科学家的比例大幅上升：不仅物理学

奖产生了一名女性获奖者，而且化学奖

同时颁给两位女性，这在诺奖史上尚属

首次。 在百年诺贝尔奖历史上，此前只

有4位女性物理学奖获得者和5位女性

化学奖获得者。

今年诺贝尔化学奖 “花落 ”基因编

辑技术，再次说明化学是一门 “创造的

科学”。 华东师范大学化学与分子工程

学院教授姜雪峰表示，不是诺贝尔化学

奖变成了“理综奖”，而是化学创造性的

外延与内涵不断伸展———不仅创造，还

有改造、优化，乃至人类与世界终极问

题的解答。
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10 月 7 ? ， 在瑞典斯德哥尔摩 ， 瑞典皇家科学院公布 2020 ?诺贝尔化学奖获

得者。 新华社发 （魏学超摄）

“基因魔剪”将生命科学带入新的时代

荩上海大世界推出

一批精品力作，满足市民

游客对高品质文化生活的

需求。 （黄浦区供图）

茛长假期间，中华艺术宫

点亮中国红，迷人夜景成为“网

红打卡地”。 本报记者 袁婧摄

制图：李洁


